
光陰荏苒，歲月如梭，一轉眼成大建校

八十週年慶即將來臨，受毛爺爺(毛齊武教授)之

囑咐，命我以電機系成立八十週年以花木為題，

寫一雜文以襄盛舉，雖然這非本行且有班門弄斧

之嫌，但也只好勉為其難了。鑒於我自己生平不

善理財和投資置產，加上長期借住單身宿舍，幾

十年歲月幾乎在校園與系館中度過，學校和系館

之一草一木由於日夜相伴，所以四季遷移，花開

花落，均是耳熟能詳。

想當年我們剛進成大的時候，成大還是省

立的，民國六十年才改制為國立的，校區就僅只

一個成功校區，就像校歌被改成「桃李芬芳」的

那ㄧ句，真正僅是文理工商，四個學院而已，成

功校區進校門右邊是一排工學院的系館，中間行

政大樓(現校史館)和小禮堂(現格致堂)，後面是

一排理學院，然後是操場，而另一條路旁則是文

學與商學院，圍牆外就是勝利路了;而女生宿舍

是在舊操場靠小東路那邊一座木造的房子。那時

候除了步行外，大多上下學均是以腳踏車代步，

就算是教授們要嘛就坐校車，不騎腳踏車上下課

的，有的是騎山口或山葉機車，而騎速克達九十

的就很拉風了，速克達一二五呢，就更不得了

啦，校園中汽車很少見，黑頭的裕隆汽車，那可

能就是學校的公務車吧! 學生們在校園內外不管

是去操場、圖書館、吃飯或換教室上課，都拉著

一輛腳踏車，所以腳踏車亂停，是當時一個管理

上的問題。那時候有些同學下課回家若是稍微有

空，總喜歡由工學院那條路轉到文學院那條路再

騎出去，目的無他，只是想下課瞄瞄女生走路回

女生宿舍而已。

說起花草樹木，成功校區校本部行政大樓

(現校史館)大門口之花台是數株繁茂的台灣蘇鐵

(俗稱鐵樹)，其後則是一心形噴水池，水池內則

有多株睡蓮，車道後才是大樓之入口，據查此一

佈置在五十年代即是如此，慕名到成大參觀的人

幾乎都會拍他好幾張照片留念，表示曾到此一

遊。右邊之工學院原先是雙排樹林，路面好像是

水泥的，在我當學生的時候(民國五十四年)學校

行政會議決議拓寬為大馬路，且鋪上柏油，工學

院旁原先是一些雜木，成大校徽之鳳凰花樹自然

是少不了它，但是鳳凰花樹根甚為脆弱，每遇颱

風即倒，學校有計畫補植的就是現在校園到處可

見的桃花心木了，桃花心木是一種落葉的樹木，
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在成功校區的馬路上，每年春天至梅雨期，桃花

心木落葉後長新芽時，要是下一點小雨，不穿雨

衣騎著腳踏車，天氣涼涼的，不冷也不熱，沿著

功學院各系館前慢慢騎過去，滿眼綠意，那是再

好不過了。

在舊機械、電機、化工等系館門口兩側，

不知道是為了遮蔭還是有意無意的，都植有一株

或兩株盤根錯節的大榕樹，它雖然是終年的翠

綠，但每天均需打掃落葉落果，所幸小鳥麻雀甚

為喜愛，加以舊電機館前過馬路即是格致堂邊之

雜木林，不知何時聚集了數窩松鼠，現在已變成

餵松鼠和賞鳥的好地方了。

按1932年竣工之電氣工學科舊館之平面圖

(轉載自成大工學溯源圖9-9 p.350)舊系館門口有

一小圓圈，在我學生時代原先是植有三株古柏

的，由於柏樹有很多品種，所以不知道是光線和

肥料不足，或是品種的關係，一直都長不大，好

幾十年僅是三、四公尺而已，可惜的是後來被外

面懂得的行家看上，挖走後換來了十棵、八棵龍

柏植到舊系館的中庭，事隔多年現已成為二層樓

高的大樹了。

舊系館的中庭，我當學生時就像五十二年

的照片一樣，直至吳系主任(吳添壽教授)時才由

系總務改成石塊地磚和白色噴水池座上加紅色小

圍欄，中間兩邊石椅可以坐，兩邊小水池與地面

平的模樣。大家很注目的是那兩只日式的獅面噴

水口。據印象是土黃色的，而噴石米像椅子高度

的水池邊也是土黃色的。館內左前方的應該是鳳

凰花木，後面一叢黃椰子，然後就是那兩株九芎

花樹了，九芎花又叫紫薇，更通俗的叫做千日

紅，夏秋開滿一樹紅花，冬天落葉，春天再長新

芽。再靠後面的兩株樟樹及變葉木那一花台是雜

木一堆，每日有打掃，但到上面去的人倒是很

少。而現在兩株樟木現均已成材，搬系館時真想

砍它一根支幹來做原木椅子留個紀念呢!

八十七年搬新系館時，舊館是由資工所接

收，據孫所長(孫永年教授)告知，校方主動的給

了二、三十萬設計一新水池，由於孫所長頗有見

地，此一和風池子有假山和石板橋，並具循環過

濾功能，平日不但水質清澈，二三錦鯉悠遊其

中，頗具日式禪風，且與房舍搭配甚宜。有次我

問及那兩具獅子面，他說有保存著，但尚未裝上

而已。

還有尚值一提的是以前在舊館後面二樓上

實驗課時，常能摘到一種樹豆，後來才知道這種

圍繞在大學路、勝利路及舊館周圍的大樹叫羅望

子樹，好像又叫酸角豆，是可以用來做菜的，在

成熟期只要大風一吹，就會掉滿地，新鮮剛掉下

來的果肉吃起來，就像一種完全天然的酸梅，雖

然很酸，但是酸的很自然，沒有人工的雜味。
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何裕琨

學歷

歷國立成功大學電機博士(1984) 

國立成功大學電機碩士(1972) 

國立成功大學電機學士(1968)

經歷

歷國立成功大學電機系副教授 

國立成功大學電機系講師 

國立成功大學電機系助教 

專長及研究領域
浮水印與資料隱藏 

多媒體通訊與壓縮 

計算機結構與微算機應用 

人工智慧與專家系統

另外舊館兩邊大家在停汽車時總會看到那

一排樹幹黑漆漆的，葉子綠油油的，好像不太大

棵的樹，那種樹叫毛柿，原來是黑檀木的一種，

他的心材是黑色、很堅硬的，蘭嶼的原住民是用

它來做番刀刀柄或是用來雕刻用的，怪不得幾十

年只長大那麼一點點。

幾十年物換星移，時光流轉，在許多客觀

的因素下，電機系所現在已擁有全校最大空間的

新館及奇美館，但每走到成功校區工學路，不管

是久未回母校的系友，還是在地數十年的同仁，

總想進去走走看它一眼，雖然花開花落，學生每

年一批來又一批走，就算成功校區和舊系館也會

有那麼些更新或不同，但存在大家心裡的電機舊

系館，恐怕是歷久彌新、久久不能淡忘，往事只

能回味了。
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